

**Título: “Gestión de RSU en Santa Fe: articulación de la Universidad con las políticas públicas municipales”.**

**Ubiergo Anabela; Menéndez Gustavo; Robaina Esteban**

Muchos son los indicadores que resaltan la actual necesidad de desarrollar un plan efectivo en el manejo y gestión de los Residuos Sólidos Urbanos (RSU) en la Ciudad de Santa Fe, no sólo por las tendencias mundiales que conducen a la toma de decisiones sobre las políticas públicas, sino por una realidad particular a la que nuestra Ciudad debe atender (ser propensa a inundaciones, valoración del ecoturismo, inequidad social, entre otros aspectos). Entonces, es fundamental reconocer las principales evidencias de esta problemática en los centros urbanos (y en especial la ciudad de Santa Fe), y su relación directa con la obstrucción de canales y desagües, la proliferación de vectores como el dengue, el trabajo infantil y el tránsito inseguro por carros de tracción a sangre, por nombrar algunos de los problemas a los que se vinculan a los residuos. Cada día, en la Ciudad de Santa Fe se generan más de 250 toneladas de Residuos Sólidos Urbanos o RSU. Hoy la Ciudad de Santa Fe recupera unas 80 toneladas gracias al personal de la Asociación Civil “Dignidad y Vida Sana” que realiza la clasificación, adecuación y comercialización de materiales, y lo recaudado es a beneficio de la propia institución. Es importante destacar que dicha asociación resulta de la organización “formal” de numerosas familias de recolectores, por lo que su participación enmarcada en esta dirección es clave para la contención de los trabajadores informales en ausencia de fuentes de empleo digno y genuino.

Así, con el objetivo de minimizar los impactos ocasionados por el hombre, y buscando colaborar directamente con la mejora de una situación de vulnerabilidad social de numerosas familias, la UNL participa en la búsqueda de alternativas que promuevan el consumo racional, la educación ambiental y la incorporación de tecnologías. Es en este sentido, que la Ciudad de Santa Fe desde el año 2010 implementó un programa de Separación Domiciliaria de los RSU a cargo del Gobierno de la Ciudad y, el apoyo de la Universidad Nacional del Litoral busca fortalecer la iniciativa local desde una mirada complementaria ya que es necesario sumar esfuerzos para lograr un alto grado de participación ciudadana que resalte la importancia de los factores socioculturales en la génesis de los problemas ambientales.

El compromiso de la UNL comenzó con la participación desde el Programa Ambiente y Sociedad de la Secretaria de Extensión para el desarrollo de un primer encuentro de capacitación al que asistieron más de 70 voluntarios que asumieron el rol de “agentes

ambientales". Continuando en esta dirección, con el desarrollo de un Proyecto de Extensión de Interés Social (PEIS) el que constituye actualmente un espacio propicio para que numerosos estudiantes universitarios puedan desarrollar acciones vinculadas con el conocimiento académico, resultado del producto de la enseñanza-aprendizaje, como vía para la transformación del medio, además de proporcionar un espacio en el que los alumnos pueden involucrarse en la problemática de la construcción e implementación de un plan de gestión de residuos desde una posición marcada por la realidad y contexto que nos rodea.